

RODRIGO FRÍAS URREA

George Wilhelm Friedrich Hegel —o simplemente Wil Helm, como lo llamaban sus padres y amigos intimos— goza del raro privilegio de ser uno de los filósofos de quienes todo el mundo conoce el nombre sin saber ni entender de lo que habla ni de su vida ni, mucho menos, de su compleja filosofía. O sólo conoce, lo que tal vez es peor, los invariables lagares comunes en los que se pretende "resumir" su pensamiento: ante todo, la idea según la cual todo discurre dentro de una lógica de acuerdo a la llamada ley dialéctica de la antítesis y síntesis.

No es fácil, sin embargo, ni me atrevería a recomendarlo, ponerte a leer, directamente y sin una preparación previa, libro como la *Resuméngiga del Espíritu* o la *Ciencia de la Lógica*, que son dos de las obras más conocidas, considerablemente, en un lenguaje complejo (o, como le llama Hegel, "científico", *exhaustivo*). De ahí que quiera más razonable comenzar por "una buena muesca" o, mejor dicho, una buena introducción al filósofo, en la que se nos ofrece —cueste lo que cueste— la de Terry Pinkard que ahora commenta más— además de una amplia información sobre su vida, algunas piezas inéditas introducidas en español.

De Stuttgart a Berlín

G.W.F. Hegel nació el 27 de agosto de 1770 en la ciudad de Stuttgart, en el seno de una familia relativamente acomodada (su padre había estudiado derecho en la universidad de Tübingen y de cuatro hijos solo Hegel y su hermano Christiane y Georg Ludwig llegaron a adultos). Allí recibe su primera educación (*Gymnasium*), hasta que en el año 1788 se traslada a Tübingen para estudiar teología en el famoso Seminario de Tübingen, donde conoció a sus nuevos amigos el poeta Hölderlin y el filósofo Schelling, discute ampliamente acerca del significado de un acontecimiento del que se ocuparía por el resto de su vida: la Revolución Francesa de 1789.

Durante los años 1790 y 1800 y de acuerdo a las usas de la época, trabaja como tutor (*Hauslehrer*), primero en Berna, Suiza, y luego en Frankfurt. Hasta que en 1801, ya en Jena, se convierte en *Privatdozent* y publica su primera obra: *Diferencia entre el sistema de filosofía de Fichte y Schelling*. Allí mismo, además, con Schelling edita el *Critical Journal of Philosophy* (entre 1802 y 1803) y, un poco más tarde, en 1806, termina la *Resuméngiga del Espíritu*. Además, el año 1807 nace su hijo legítimo Ludwig Feuerbach.

Sin embargo, ni el trabajo como *Hauslehrer* (ta tesis) ni como *Privatdozent* (una especie de conferencista en la universidad, sin sueldo fijo) eran muy atractivos, además de poco ren-

G. W. F. HEGEL | Una biografía del filósofo:

Revolución y modernidad

Es uno de los fundadores del pensamiento filosófico moderno, con fama de ser uno de los más abstrusos e impenetrables. La biografía de Hegel escrita por Terry Pinkard es quizás la más completa, al día y perspicaz de las existentes en inglés, ahora disponible en español.

tables. Recibe con relativo gusto por lo mismo, el puesto de director del *Breslauer Zeitung*, aunque un año después, en noviembre de 1806, se trasciende nuevamente de ciudad, esta vez a Berlín, para convertirse en profesor de literatura clásica y autor de *Historia del teatro griego*. Permanecerá allí hasta el año 1813 donde, además, tiene a María von Tucher y tiene dos hijos, Karl e Irmgard.

En el año 1816 publica el tercer volumen de la *Ciencia de la Lógica* y consigue (por fin), a la edad de 46 años, el doctorado honoris causa en la universidad de Heidelberg. En esta misma ciudad, además, publica la *Facultad de las ciencias clásicas* (una especie de compendio de su "sistema") y conclude los *Investigaciones filosóficas*.

Finalmente, en el año 1818 se traslada a Berlín, donde permanecerá hasta su muerte, el 14 de noviembre de 1831, a la edad de 61 años. Son años muy ricos, no sólo porque publica su *Filosofía del Derecho* (en 1820), recibe el doctorado honoris causa de la Universidad de Bonn y, en 1821, la de la Lógica, funda el *Jahrbücher für wissenschaftliche Kritik* y dicta sus famosas lecciones sobre historia de la filosofía, filosofía de la historia y estética (publicadas, posteriormente), sino porque —además de visitar, por primera vez, Praga, Viena, los Países Bajos y París, de donde regresa ensantado— es electo decano de la fa-

moderinidad. En otras palabras, un "sistema" que fuera capaz de asegurar política y teóricamente —frente a las fuerzas de la reacción— la consolidación de un modo de vida más moderno, acorde a los ideales modernos de su autor, es la *filosofía moderna*, y siguiendo los impulsos presentes tanto en la ilustración (Karl) y, en particular, en Hegel (Schelling) como en el Cristianismo (aunque sólo en su versión protestante). Es decir, una filosofía que responda a las demandas de la Revolución Francesa y Napoleón, tan admirado por Hegel— no se limita a constatar la fragmentación, para acomodarse pasivamente a ella, sino que busca un "superior" (Asphaltung) en la "sintesis" o "reconciliación" de la "idea" de la libertad.

Claro que no sólo Alemania y el resto de Europa deben acomodarse a esta nueva "Idea de la libertad" que trae emblemáticamente la Revolución Francesa y Napoleón. Pues en 1820, Hegel publica *Historia universal de la historia* (según él, "el punto al que habrá llegado la humanidad europea era también fatalmente el destino de la humanidad en general") (pág. 622).

De ahí que el proyecto hegeliano— es electo decano de una moderna autonomía,

lo hace de un modo muy conveniente al separar los capitulos dedicados a una y otra cuestión. Así, quien sienta interés sobre todo por la vida del filósofo puede saltarse, sin temor a perderse nada importante, los capítulos 4, 5, 6, 11 y 14 en los que, de acuerdo a un efecto similar cronológico, se analizan las principales contribuciones de Hegel en el campo de la filosofía. Claro que quien se atreve a leer las casi mil páginas del libro descubrirá, ya desde los primeros párrafos, que agudiza la lectura de un libro bien escrito.

Un mérito doble

El mayor mérito de este nuevo libro de Terry Pinkard sobre Hegel es doble. Pues no sólo nos ofrece una buena síntesis de su pensamiento (es profesor de filosofía en la Universidad de Georgetown y autor de *Hegel-Dialectic* y *What is Hegel?*)

que, además, de su vida en el contexto de la época histórica, sino que

pueden apreciar la lectura de un libro bien escrito.



FICHA

TERRY PINKARD
"HEGEL. UNA BIOGRAFÍA"
Trad. de Carmen García-Treviño
Editorial Aliento, Madrid 2001.
927 páginas.

racional y empírica— creó que una "nueva totalidad" o "totalidad conservadora" ocupó el centro, as presentó, a la vez, como el diseño de una especie de "nuevo orden mundial" de culto europeo al que todos los demás modos de vida, por diversos y diversos "parámetros" del "modelo" original, se irán incorporando progresivamente. De esta manera, la época de las conquistas guerreras, en la que se impone el modo de violencia, se convierte en el modo de paso a la época de la autoridad "interior" de la racionalidad europea (especialmente de su "cepticismo" y "negatividad") por

Revolución y modernidad [artículo] Rodrigo Frías Urrea.

Libros y documentos

AUTORÍA

Frías Urrea, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Revolución y modernidad [artículo] Rodrigo Frías Urrea.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)